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习近平指出，对党忠诚、永不叛党，是党章

对党员的基本要求。在对党忠诚问题上，中央政

治局的同志必须纯粹。对党忠诚，不是抽象的而

是具体的，不是有条件的而是无条件的，必须体

现到对党的信仰的忠诚上，必须体现到对党组织

的忠诚上，必须体现到对党的理论和路线方针政

策的忠诚上。人民立场是马克思主义政党的根本

政治立场，人民是历史进步的真正动力，群众是
真正的英雄，人民利益是我们党一切工作的根本
出发点和落脚点。中南海要始终直通人民群众，

我们要始终把人民群众放在心中脑中。中央政治
局的同志必须做到以人民忧乐为忧乐、以人民甘
苦为甘苦，牢固树立以人民为中心的发展思想，

始终怀着强烈的忧民、爱民、为民、惠民之心，
察民情、接地气，倾听群
众呼声，反映群众诉求。

——摘自《中共中央政
治局召开民主生活会 中共
中央总书记习近平主持会议
并发表重要讲话》（人民日报
2016年12月28日）

“难掩激动之情”

来中南海的网友客人中，有网站编
辑、基层公务员、科研人员，也有基层干
部、技术工人、快递小哥，他们虽然职业
不同，却都怀有为国分忧、为民发声的大
爱精神，身上体现了参与重大决策的主人
翁精神。

“感觉像在梦中一样，但又很真实。”
山西省临猗县卓里镇百世快递员李朋璇回
忆起2018年1月31日在中南海向李克强总
理提建议的场景，难掩心中的激动之情，

“总理一上来就问我是哪个工种，一天工作
几个小时，工作累不累。”李克强总理谈
到，中国的快递业务量已经是世界第一，
没有基层就承载不了这么大的业务量，你
们很辛苦，大家要互相理解。

有着同样感触的还有隋徐嘉。“我真的
惊呆了，小心脏也跟着沸腾了，现在想
想，还像是一场梦。”隋徐嘉是山东信总计
算机软件开发有限公司的网站编辑，2015
年 3 月 26 日，坐在中南海的会议室，她如
此形容自己作为一名网友受邀来参加座谈
的惊喜。当座谈会结束之后，她写下题为

《当一个复兴论坛网友最幸运的事儿》的帖
子，点击量超过118万。

新浪网网友、中国农业科学院副研
究 员 李 辉 尚 的 感 觉 相 似 ， 他 对 本 报 表
示，从来没有想到自己可以这么幸运，
来 到 了 中 南 海 。 参 加 座 谈 时 ， 他 才 知
道，网友直接给政府工作报告提建议，
2015 年是第一次，这样开座谈会也是第
一次，“发完言之后，心脏还是砰砰砰地
直跳。”

来自腾讯网的网友、河南省郑州市供
销社主任刘五一，除了是省政协委员之
外，平时也是一位“微博达人”。他说：

“第一次进中南海，虽然没有像年轻人那么
激动，心中还是很自豪的。”而平时在微博
上，他就很注意收集网友的建议。

让李朋璇印象深刻的是，李克强总理
对他提出的问题耐心回答，还当即要求有
关部门抓紧解决。

“政府听到了”

李朋璇所在的临猗县
是山西省著名的苹果产

区，因为运力的问
题，在运输过

程 中 很 容
易 出

现磕碰、腐烂。“生鲜理赔不是我一个人碰
到的事情，所以那天看到有‘我向总理说
句话’这个平台，便把自己的想法写了出
来。”李朋璇以“青春斗”的网名留言，他
原以为留言会“石沉大海”，但令他吃惊的
是，过了几个月忽然接到政府工作人员的
电话，邀请他到中南海与李克强总理面对
面交流。

“我在座谈会上提了两点建议。”李朋
璇告诉本报，“一是希望国家能够推进保
险业和快递业深化合作，为生鲜农产品进
城保驾护航；二是希望解决快递车辆通行
的问题。”令他没想到的是，自己 8 分钟
的发言，给物流业特别是自己生活地区的
物流业带来了一次变革。几天之后，山西
省保监局把运城所有的保险公司集中到一
块开了个会。如今的运城一箱 10 斤的苹
果最高可以理赔 36 元，乡亲们的钱袋子鼓
起来了。

与李朋璇有同样感触的还有江苏省兴
化总工会副主席刘建华，2015年政府工作
报告全文出来后，他拿着报纸一一比对，
找到了自己提的建言：“鼓励医生到基层多
点执业，发展社会办医。”“当时我也提了

‘社会办医’，看到自己的留言体现在政府
工作报告中，我很激动。”

隋徐嘉说，每年的两会都是论坛最热
闹的时候，各类动态总是会引来小伙伴们
第一时间留言评论。像很多网友一样，隋
徐嘉对留言能不能被有关部门看到是心存
疑惑的，让她感到幸运的是，她根据家乡
变化提出有关环境保护的建议，后来也被
吸纳。

“你的参与，让公共政策更友好。”河
北省保定市高新区建筑质量安全监督站科
员朱峰对本报说，每当看到中国政府网上这
样的标语，他总是按捺不住想献言献策的
心。朱峰表示，截至2018年底，他累计建言
量达到556条，所提建议被多个单位采纳。

“对未来充满期待”

“把眼光放远一些，理想放大一些，
困难不就变小了吗？”李朋璇言语间对未
来充满期待。2018 年 6 月，百世快递公司
在运城和太原之间的侯马市建成了一个
大型分拨中心，“大大方便了我们的运
输，乡亲们的苹果都不用愁了！”他表
示，今年准备尝试与电商平台合作，把
苹果按要求分级，足不出户，就可以卖
掉苹果。

2015 年座谈会上，李辉尚提出“希望
可以把网络问政常态化”的建议。当时，
中国政府网的有关负责人对此回应称，将
研究政府开展网络问政的制度，使问政工
作能够持续不间断地常态化。如今，这个
栏目不仅没有取消，而是受到了越来越多

网友的欢迎，“更多人以网民的身份参与
民 主 进 程 ， 相 信 祖 国 的 未 来 会 越 来 越
好，‘网络一线牵’这两头连结起来的
是政府和民众。”

刘五一每年都会在微博上关注两会，
“两会微建议”、“微博说两会”，网络已经
成为他作为政协委员了解民意的重要渠
道，他说：“这两年网民参与的积极性越来
越高，我也收到了很多网友的留言和想
法，有很多民众关注的问题已经或者正在
得到解决。”

“相信我的努力会促使生活中哪怕小小
的改变，”平时热衷于关注时政新闻的朱峰
说，作为中国政府网的忠实粉丝，每次关
注到社会上的热点，他都会及时反映到网
站上，一点一滴推动社会进步。

“记得 4 年前，正是北京雾霾最严重的
时候。”2015 年，李辉尚在座谈会上提出关
于环境保护的问题，如今，北京的天更蓝
了、水更绿了、空气更清爽了，“很高兴看到
环保成为政府改善民生的又一大领域”。
2018 年，中央环保督查组对 20 个省份实施
督查“回头看”，推动解决群众身边的生态
环境问题6万多个，问责超过8000人。

据了解，自从 2014年“我向总理说句
话”栏目开办以来，“一些好的意见建议将
被直接送到总理的办公桌上”，这充分拉近
了中国网民电脑桌与政府总理办公桌的距
离。截至 2018 年 3 月，有超过 200 万的网
友在该栏目实名留言，累计留言超过 5.41
亿字。在2017年3月1日至2018年3月1日
期间，留言数就高达 110 万条，年龄最大
的网友有 105 岁，年纪最小的只有 7 岁。

“三农”、房子、看病、教育，多个话题得
到网友们的持续关注。在2018年政府工作
报告中，54个方面的表述充分吸收了网民
的建议。

“我向总理说句话，总理能听到。”
2019年，“我向总理说句话”栏目，依然发
挥着重要的桥梁作用，本次征集设有“办
事服务”“营商环境”“教育”“医疗”“创
业就业”等20类话题。对于这些问题，网
友们反响热烈：有的网友关心农业农村方
面，提出“希望国家管控农村存在的过度
使用化肥、除草剂、灭虫剂的问题”；有的
网友心系医疗问题，“希望政府能够进一步
完善覆盖全社会的一整套新生儿缺陷和残
疾防控体系，提高整体人口素质”；有的网
友想了解创业就业方面的政策，“希望能够
出台相关女性创业或者就业政策，减少女
性工作压力”；还有的网友关注社会保障，

“作为一名‘外卖小哥’，我特别关注自身
职业风险保障问题”…… 活动上线 2 个
月，收到各渠道报送的网民建言已超过 20
万条。

作为多年的政府工作报告起草组成
员，国务院研究室信息司司长刘应杰曾对
媒体表示：“网友一直疑惑提意见是不是有
用，上面能不能听到，实际是有用的。网
民很重要的反映，都会送给领导，渠道是
畅通的。”

中南海要始终直通人民群众中南海要始终直通人民群众

本栏目主持人：刘少华

本栏目主持人：严 冰

清华校园里的快递小哥——陈群
段钇男 王 甜
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“这一年来，我看到快递业发生了很多新变化，更加便民快捷了。”近日，被称为“第一个走进中南海的

快递小哥”的百世快递员李朋璇在运送快递间隙接受了本报采访。去年对于李朋璇来说，是不平常的一年。

2018年1月31日，李朋璇走进了中南海，如今回忆起当时的情形，他还是挺激动的：“没想到作为一名快递

小哥，我能当面向总理提建议，我对未来更有信心了！”

除了李朋璇受邀走进中南海之外，此前，在2015年3月26日，经过人民网、新华网、央视网等网站层层

推荐，来自北京、江苏、陕西、河北、河南、山东等6个省份的7位网友，受邀参加在中南海举行、由中国政

府网组织的建言征集活动总结会，他们虽然没能直接见到总理，但是所提的建言建议同样得到了认真对待，

有的网友还欣喜地发现当年的政府工作报告吸收了他们的意见。

2019年两会前夕，本报采访了李朋璇和2015年参与座谈会的部分网友，听他们讲述走进中南海的故事。

2月3日中午12点左右，一辆印有“京东”字样的红
色送货卡车缓缓驶至京东物流北京荷清营业部门外。身
穿红色工服的3名快递员从站点里推出卸货小车，动作麻
利地配合着卸货。

带头卸货的快递员名叫陈群，是荷清营业部的站
长。陈站长今年 39岁，安徽芜湖人。他中等个头，额头
和眼角处有几道明显的皱纹，说话间总是带着笑容，很
是亲切。

据陈站长介绍，荷清营业部是京东物流在北京市海
淀区的主要站点之一，站点内的 20名快递员负责派送清
华大学的快递，每天送出约 3000件包裹，购物季的包裹
数量则多达 6000余件。陈站长除了送快递之外，还负责
整个站点的日常运营，确保上千件包裹安然无恙地按时
抵达客户手中。

自2011年入职以来，陈群清早7点上班，晚上9点左
右下班。有时为了送完所有快递，还会加班到凌晨。“只
要客户能收快递，就算很晚，我也会尽量去送。”陈群边
卸货边说道，嘴里呼出一团团雾气。此时室外零下6摄氏

度，路上的行人纷纷将手揣进口袋取暖，正在卸货的陈群
却不戴手套，因为“戴手套不方便干活儿”。

卸货完成后，就要赶忙准备装车出发。陈群动作麻
利，码一件包裹不超过8秒。不一会儿，所有包裹便整齐
码好。我们坐上陈群的电动三轮车，同他一起去送货。

路上，陈站长介绍说：“以前每名快递员送七八个楼
的快递，片区太大，导致送货效率低。我向公司提建
议，多配备几名快递员。现在我给站点里每个人分配两
三个楼的快递，大家对片区更熟悉，送快递也更及时。”

陈站长自己却没有固定的送货小片区，而是荷清站
的“万金油”。谁的货多、送不完，陈群就帮谁送货。占
地面积356公顷的清华校园里每条大路小路，陈群都熟稔
于心，所有楼的快递都能帮忙妥投。

当天第一单货物是一箱在“年货节”下单的牛奶。
我们来到清华大学一栋学生实验办公楼下。陈群停车打
开车厢，小心取出包裹。他一只手把箱子夹在身旁，另
一只手不停叩门，同时向大门里观察着。没人开门，陈
群只好给客户打电话。不一会儿，有学生下楼给我们开

了门，伸手想接过箱子时，陈群却把夹着箱子的身体一边
往后侧了侧，说：“牛奶有些沉，我帮你拿上去吧。”

工作8年来，陈群一天送出180多件包裹，高出人均
每日送货件数 30 余件。总是“超标准，零差错”的陈
群，相当于每年能妥投近7万件快递。

吃苦耐劳，无私奉献。这是陈站长的同事索才远对
他的评价。“陈群为了坚守工作，总是主动放弃休年假的
机会。他现在累计80个小时的年假，都有40个小时快要
过期了。”索才远说。

当我们询问陈群不休年假的原因时，他说：“作为站
长，荷清营业部的事情不论大小，我都要随时盯着，确
保每一件包裹都及时送到客户手中。休假时，总感觉心
里不踏实。”

习近平总书记春节前夕在北京看望慰问基层干部群
众时指出，“快递小哥”工作很辛苦，起早贪黑、风雨无
阻，越是节假日越忙碌，像勤劳的小蜜蜂，是最辛勤的
劳动者，为大家生活带来
了便利。

陈群站长便是节假日
中坚守在工作岗位的普通
劳动者之一，用奉献精神
和一丝不苟的工作态度默
默感染着身边人。 陈群陈群

◀ 2019 “ 我 向 总 理 说 句
话”网民建言征集活动的页面。


